

CHAPITRE II

Les procédés envers les Austro-Hongrois

La rage des Serbes contre les Austro-Hongrois n'a jamais connu de limites. Et comme la rage rend aveugle, les Serbes l'ont été contre tout ce qui pouvait leur rappeler l'Autriche-Hongrie; même les Slaves de l'Empire dualiste n'ont pas trouvé grâce devant leurs yeux. On sait que la débâcle de Potiorek a été causée par la défection de plus de 70,000 Yougoslaves et de Tchécoslovaques. Or, par suite des mauvais traitements dont ils furent victimes, ainsi que du manque de soin dans lequel on les laissa, plus de la moitié de ces malheureux périt misérablement. Le sort des prisonniers italiens des provinces irrédimées ne fut guère meilleur. Les articles du *Corriere della Sera*, quelques mois après l'entrée de l'Italie dans la mêlée, sont là pour stigmatiser la conduite inhumaine des Serbes.

Il y eut beaucoup de personnes qui prétendirent que ces mauvais traitements des Slaves de l'empire faisaient partie d'un programme élaboré d'avance. Avec les Serbes, tout est possible. La crainte de la prépondérance numérique croato-slovène a de longue date hanté leur esprit et tel article de la *Gazette de Lausanne*, paru sous la signature de M. R.-A. Reiss, factotum du pan-serbisme, n'est pas précisément pour dissiper tous soupçons.

Nous donnons ci-dessous quelques extraits des *Recueils de témoignages concernant les actes de violation du droit des gens..... jusqu'au 30 avril 1915. Publiés par le Ministère austro-hongrois des Affaires Etrangères:*

123.

Le commandant I. et R. du 8^e corps au commandant I. et R. des étapes de l'armée.

Bjeljina, le 11 août 1914.

J'ai reçu le rapport suivant du 91^e régiment I. et R. d'infanterie :